

# NACIONALES

## La salud del presidente.— Un músico muerto.—López Domínguez y Martínez Campos.—La señora de Barbieri.

Madrid 27, 5,50 t.

El señor Sagasta ha tenido una pequeña mejoría. Ha remitido la fiebre y ha tomado el enfermo chocolate. Como estaba más despejado ha recibido la visita de algunos ministros y conversado con ellos.

Hoy ha fallecido el ilustre músico señor Zabalza, cuya muerte ha sido muy sentida en Madrid donde gozaba de muy grandes simpatías. El entierro será una manifestación de gran duelo.

El señor López Domínguez se opone a la celebración del gran banquete militar que se proyectaba en honor del general Martínez Campos a su regreso de África.

La señora de Barbieri ha fallecido hoy después de larga y penosa enfermedad.—B.

## El bandolerismo en Andalucía.—Una batalla campal Heridos.

Madrid 27, 9,30 n.

La partida de bandoleros que capitanea el famoso *Cencerria* ha sostenido una verdadera batalla campal con las fuerzas de la benemérita que salieron en su persecución de Morón (Sevilla). Ha resultado en la refriega un guardia civil herido y uno de los bandoleros. Después de un nutrido tiroteo estos se retiraron. Continúa la persecución por los montes.

## Para la embajada.—El ilustre enfermo.—La última conferencia y a casa.

Madrid 27, 9,50 n.

Ha zarpado de Cádiz el crucero *Isla de Luzón* para Mazagán, con telegramas e instrucciones para el general Martínez Campos.

El Sr. Sagasta se ha levantado del lecho unos momentos. Continúa la mejoría.

Martínez Campos celebrará la última conferencia con el sultán un día de estos e inmediatamente regresará a Mazagán, donde le esperará el *Conde de Venadito*.

## Noticias de Melilla.—Araaf y las kábilas rebeldes.— Los astilleros del Nervión. —El Gobierno y Martínez Rivas.

Madrid 27, 9,50 n.

El príncipe Araaf ha hecho apresar a los moros que sostienen en las kábilas de Melilla la hostilidad contra España.

Algunos opusieron resistencia y querían echar mano de las armas para defenderse y sublevar a las gentes, pero fueron reducidos a prisión antes de que pudieran hacer nada contra los moros del rey.

El Gobierno parece ser que accederá a que el señor Martínez Rivas se incaute de los astilleros del Nervión, en el caso de que preste suficientes garantías para los intereses del Estado.—B.

## De los frontones.—Euskal- jai y Jai-alai.—De Tánger: las noticias de Marra- kuesth.

Madrid 27, 10 n.

En el partido jugado esta tarde en Euskal-jai entre Baloqui y Pa-

siaguino contra Cosme Echeverría y Muchacho, ganaron los primeros que dejaron en 44 tantos a sus contrarios.

En Jai-Alai jugaron Sarasúa y Salsamendi contra Embil y Francés, quienes quedaron en 48 tantos, después de muy reñido peleoteo.

Ha llegado a Tánger el vapor *Mogador* procedente de Mazagán sin los pliegos que se esperaban del general Martínez Campos.

Ha quedado en Mazagán el vapor de la Transatlántica *San Agustín* esperando los pliegos, en los que se esperan las últimas noticias de la embajada.—B.

## Firmeza ante el poder.— Prueba al canto.

Madrid 27, 11.

El gobernador civil de Navarra dice que ha dado cuenta a la Diputación provincial que el ministro de Hacienda tiene preparado el decreto por el que será ejecutoria la ley de tributación en un plazo muy breve, si no hubiera inteligencias posibles que la evitaran.

La Diputación parece que ha respondido que su línea de conducta será invariable y que deja al Gobierno las graves responsabilidades que en consecuencia puedan sobrevenir.—B.

## ULTIMA HORA

### Noticias de Tánger.—Im- presiones pesimistas.

Madrid 28, 1,30 m.—(Urgente.)

Procedente de Mazagán ha llegado a Tánger el vapor *San Agustín* con noticias de la embajada que alcanzan al 25.

Hasta esa fecha se habían celebrado dos conferencias no ultimándose la cuantía de la indemnización.

El día 24 deseaba el general Martínez Campos celebrar dos conferencias resolutivas.

Siguen dominando las impresiones pesimistas.—B.

### MADRID.—Cotización de la Bolsa

	DIA 25	DIA 27
4 p. 100 interior contado	68,05	68,10
4 p. 100 exterior ídem.	77,70	77,70
4 p. 100 amortizable	77,75	77,95
Billetes hip. Gab. 1886.	108,95	109,00
Id. id. 1890.	97,18	97,20
Acciones Banco España.	379,00	372,50
Id. de la Comp. tabacos.	167,00	167,00

### CAMBIOS

Paris cheque	22,35	22,40
Id. ocho días vista	00,00	00,00
Londres cheque	30,90	30,80
Id. noventa días vista	00,00	00,00

### PARIS.—Cotización de la Bolsa

	DIA 25	DIA 27
Francés 3 p. 100.	99,00	98,35
— 3 p. 100 amortiz.	99,25	98,95
— 3 1/2 p. 100.	105,35	105,35
Banco de Francia.	8985,00	8985,00
Crédit Foncier.	987,50	993,00
Crédit Lyonnais.	772,00	770,00
Société Générale.	460,50	460,50
Banco Otomano.	609,00	608,00
Suez.	2780,00	2728,00
Norte España.	99,00	100,00
Madrid, Zarg. y Alicante	144,00	138,00
Panamá.	16,25	16,00
España exterior 4 por 100	64,00	63,50
Ruso 5 por 100.	63,60	63,60
Italiano 5 por 100.	73,52	73,20
Portugués 3 por 100.	20,25	20,25
Río Tinto.	367,50	367,50
Tharsis.	123,00	124,00
Cambio sobre Madrid.	122,45	122,95

## NOTAS LOCALES

En la plana de anuncios, dice *La Voz* que publicamos el acuerdo del Ayuntamiento de Hernani. Sin embargo de que le pareció plana de anuncios pronto lo vió como lo vió el público.

Cuando digimos que era delicado el asunto, lo digimos con razón, puesto que parecía haber empeño en desnaturalizar su sentido.

Dice también *La Voz* que no quiere disputar con nosotros. Tiene esto gracia, después que ella ha provocado la polémica y nosotros venimos sosteniendo que la tal discusión la encontrábamos impertinente, inoportuna e inútil.

Por nuestra parte no tenemos empeño en discutir, y menos en las circunstanias actuales. En cuanto a la falta de buena fe dirijase el cargo a sí propia *La Voz*, porque ha demostrado que ni buena ni mala la tiene.

Memoria no nos falta, gracias a Dios, y de entendederas estamos tal cual; a *La Voz* ya la hemos entendido y el país también. Por eso no la hace caso alguno.

Ayer celebró sesión la Corporación provincial bajo la presidencia de D. Ramón María de Lili.

La abundancia de original y la hora

avanzada en que terminó ésta, nos impide dar cuenta en el número de hoy de su extracto que publicaremos mañana.

Durante la pasada semana se han abonado por jornales en el Ayuntamiento la cantidad de 1.328 pesetas 60 céntimos.

Se ha desestimado la instancia de doña Antonia María Aystarán, solicitando que se abra la ventana ó medianil de la izquierda del puesto núm. 30 del mercado de la Brecha.

Han pasado a examen de los señores estudiosos del Ayuntamiento veintinueve importantes 4.042,66.

Ha quedado por otros ocho días sobre la mesa el informe de la comisión de policía urbana respecto al reparto de los fondos procedentes de multas y desuentos entre los celadores y serenos por los servicios extraordinarios prestados durante el último verano.

Siendo conocidas en Irún y en toda esta comarca con el nombre de minas de «La Bidasoa», las pertenecientes desde hace treinta años al señor Barón d'Eichthal, cuyo representante es el ingeniero

D. Tomás Balbás, se nos ruega hacer constar públicamente, y accedimos a ello con mucho gusto, que los obreros que el lunes se presentaron ante el señor juez de instrucción y posteriormente ante el señor gobernador civil, con el objeto de interesarse en la reclamación de jornales que se les adeudaban correspondientes a cinco meses de trabajo no pagados, no pertenecen a las minas del citado señor Barón, sino a las de la Compañía Inglesa Bidasoa Railway and mines Limited.

El Ayuntamiento a propuesta de la Comisión de Obras ha aprobado los planos presentados por D. Miguel Ubillos y compañía para la construcción de cinco casas en la calle del General Jáuregui así como los planos presentados por D. Manuel Urcola para la construcción de almacenes de depósito en los arsenales de Gros.

Hoy a las diez están citados ante el señor juez de instrucción los individuos que promovieron un escándalo en una taberna de Ategorrieta la noche del domingo y los serenos Benito Fernández y Tomás Velasco, a los que se trató de desarmar.

La instancia presentada por D. José Loidi solicitando la construcción de cien metros de alcantarillado en la calle de Miñaca, ha vuelto a la comisión de Obras de nuestro Ayuntamiento para su informe a petición del concejal señor Elósegui.

La recaudación de la Aduana de Pasajes el día 25 del corriente por derechos de importación se elevó a la suma de pesetas 47.959,39.

Durante el corriente mes de Febrero se han pagado por las administraciones de loterías de esta 1.633 décimos de billetes premiados cuyo importe ascendió a la suma de 80.060 pesetas.

Por el Gobierno civil de la provincia se ha concedido la competente autorización para poder celebrar el próximo domingo en la villa de Regil un juego de hacha.

Por supresión de la inspección sanitaria de Irún han sido declarados cesantes los mozos que prestaban servicio en la misma Faustino Olaschea y Enrique Martínez.

Por el gobernador civil de la provincia se ha concedido licencia de caza a D. José A. Loizaz, vecino de Rentería.

## Beti-jai

Partido para hoy a las tres y media de la tarde si el tiempo lo permite.

Se evita la molestia y peligro de la operación para extraer los callos, usando el Callicida Escrivá. Su autor, el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7.) recibe diariamente cartas y visitas de agradecimiento.

Se encuentra en su posesión de «Alchucena» nuestro distinguido amigo el conocido *errico-sheme* don Siro Alcaín.

Ayer a las once y media de la mañana tuvo lugar en la Casa Consistorial la anunciada subasta de uniformes para los celadores y serenos, quedando adjudicada, como mejor postor, al Sr. D. José Mas, al tipo de subasta.

También se verificó ayer a las doce de la mañana en la Casa Consistorial la subasta del adoquinado con piedra de Lazcano de un trozo de la calle de San Marcial, comprendido entre las de Loyola y Easo. El tipo de subasta era el de 13.357,50 pesetas. Quedó hecha la adjudicación al señor D. Juan María Asamendi por 11.750 pesetas. Las obras deberán estar terminadas para fin de Mayo.

A propuesta del señor ingeniero encargado de examinar a los aspirantes a la plaza vacante de maquinista fogonero en el ramo de extracción de materias fecales, ha sido nombrado para el desempeño del cargo D. Bibiano Arias, con el haber de tres pesetas diarias y por ocupar el número uno, entre los seis que fueron examinados.

Se ha concedido a doña Claudia Carreño, la autorización que solicitaba para modificar la caseta de su propiedad situada en la Plaza del Arrenal.

A propuesta de la comisión de Policía Urbana de nuestro Ayuntamiento han pasado a formar parte del número de aspirantes del cuerpo de barrenderos los solicitantes José Arreche Arbizu y Félix Urbano.

Se ha autorizado a don Tomás Altana para que pueda colocar un mausoleo en la sepultura núm. 17 de la calle de Santa Teresa, en Polloe.

D. Juan Empanaza, vecino de Eibar, ha presentado en el Gobierno civil de la provincia solicitud de patente de invención por 20 años para una máquina de taladrar cañones por los dos extremos a la vez.

## SECCION REGIONAL

En la semana próxima se verificarán en la ría de Asúa, las pruebas de los cañones que ha de llevar el crucero *Vicaya*, a cuyo efecto se ha pedido ya la pólvora necesaria al depósito de Arrigorriaga.

El Ayuntamiento de Elanchove como testimonio de su profunda gratitud, ha acordado nombrar hijos adoptivos de aquella localidad a los señores D. Benito Goldaracena, D. Fernando Landecho, don Manuel Lonsda y D. Juan Carlos Gortazar, por el valioso concurso que dichos señores prestaron a la organización de la cabalgata infantil, verificada en Bilbao con objeto de allegar recursos para las familias de los naufragos de aquel puerto.

También ha acordado mandar hacer cuatro medallitas de bronce para dichos señores.

distráidos: «Aquí está esto.» La vispera de Reyes cambiaba la decoración del nacimiento. Colocaban los Reyes adorando al niño D. os. Descolgábase la estrella de hoja de lata que pendía del cielo raso para ponerla sobre el pesebre; los pastorcitos se sujetaban también a una evolución para que el nacimiento presentase otra perspectiva; solo quedaban firmes en sus puestos las mesitas de Marichu y Peruchu y la del tapete verde.

El maestro Rodríguez, además de artista y mecánico, tenía pretensiones de poeta. Entusiasmado con su nacimiento le dedicó unos villancicos que para muestra bastará el estribillo que decía así:

Bajar pastorcitos  
Bajar a Belén  
A adorar al niño  
Nacido en Belén.

Satisfecho de su ingenio se dirigió al notable maestro compositor señor Santesteban, con el fin de que le pusiera en música sus impresiones poéticas.

El compositor, al escuchar tanto disparate, sin poder contener un impulso natural, se adormó de complacerse. Ofendido el poeta por la demostración y negativa manifestó su desagrado, añadiendo que el tal maestra no era músico, ni mucho menos compositor; tal era el sentimiento que le causaba el desengaño de sus ilusiones.

Colocaban también en otras casas nacimientos, siendo de los mejores el del Sr. D. Diego Iratortza y de D. Joaquín

de Mendizábal, traído de Sevilla, y otro copiado de éste por un *erricosheme*, las figuras con barro cocidas al horno y pintadas al óleo.

La juventud de San Sebastián de aquel tiempo tenía fama de bailarina y filarmónica, y para aquellos días de Pascuas se organizaban unas orquestillas preciosas que recorrían las casas donde había reunión de familias y nacimientos bailando y cantando alegremente. Una de las primeras casas era la de los señores Serres y Lafitte, a la que no dejaba de concurrir ninguna de las orquestillas por la fama de sus dueños, justamente adquirida, de bondadosos y espléndidos, y como a todas sucedía, salían de ella satisfechos y contentos, recibiendo al partir una pareja de capones de los que con previsión para esos casos y esos días estaba repleto el gallinero.

Formábanse también unos grupos de alegres mujeres con grandes panderetas que recorrían casas y tiendas y se hacían notables por la variedad de voces inarmónicas y descompasados tonos. La principal de estas comparsas era la que dirigía la reputada cantadora Josepa Arroca con su acompañamiento de Ciriciri, Pepilla, etc. No recogían capones; se contentaban con menos y pasaban la noche adorando alegremente al niño Dios y al dios Baco. Ninguna de estas comparsas ni de aquellas orquestillas se dignaba honrar el nacimiento del maestro Rodríguez, porque sabían que el domine no se regalaba con capones.

¡Qué más podía desear!

ROSI LA CANI.

## POR TELEGRAFO

Servicio particular de «La Unión Vascongada»

### EXTRANJERO

#### De Francia.—Carnot descubierto.—El incidente Ducret. La prensa política.—La gran anarquía.

Madrid 27, 6 t.

Después de las revelaciones de *El Figaro* sobre los procedimientos diplomáticos en el Eliseo y del incidente promovido por Mr. Ducret, la frase es: Carnot descubierto. Algunos dicen que es el mismo Perier quien mueve secretamente la trama. Probablemente habrá nuevas interrelaciones acerca del asunto. Se asegura que todo ha tenido origen en la famosa interview de Calmette con Cornelius Hertz, pues éste hizo revelaciones que comprometían a Carnot.

Es indudable que se prepara contra el presidente una campaña, en la cual le defenderán los radicales.

La *France* dice que si todos los hechos son exactos es preciso convenir en que la política personal del Eliseo hace buena a la de los más hermosos días del proconsulado de Mr. Brugère.

La *Gaceta de Francia* termina su artículo diciendo: existe la anarquía abajo y arriba, en la marina, en guerra, en el Eliseo y en los ministerios. El negocio Norton, el Panamá, los misterios de la caja de reptiles caracterizan esa gran anarquía.—B.

#### De Inglaterra.—Derrota de los ingleses en Senegambia.

Madrid 27, 8,20 noche.

Hay noticias de que la expedición inglesa contra Fodi-Silah compuesta de doscientos hombres de infantería de marina fué sorprendida por una emboscada cerca del río, teniendo que retirarse a la desbandada, perdiendo tres oficiales, diez soldados y teniendo más de cincuenta heridos, abandonando una pieza de artillería y las cajas de municiones. Se han enviado refuerzos de West-India que irán en el cañonero *Mecto* para remontar el río y verificar un desembarco.—B.

## ULTIMA HORA

### Jueces y anarquistas.—Di- ligencias judiciales.

Paris 27, 11 n.

Los tribunales franceses han condenado al director de un periódico a quince días de prisión ó mil francos de multa, por haber hecho en un artículo la apología del anarquista Vaillant.

Ayer a las seis de la tarde el juez de instrucción que entiende en la causa formada al anarquista Henry recorrió en carruaje con el procesado el camino que el anarquista dijo en sus declaraciones había seguido el día de la explosión de la calle de Bons-Enfants, a fin de comprobar la sinceridad de sus declaraciones.

El resultado de la diligencia ha sido satisfactorio demostrando que el anarquista pudo muy bien realizar el atentado durante el tiempo que hizo constar en sus declaraciones.

### Proyectos matrimoniales —Indemnizaciones justas.

Paris 27, 11,10 n.

Se asegura que se están realizando activas negociaciones para llevar a cabo el proyectado matrimonio del príncipe de Nápoles y la hermana de la emperatriz de Alemania, la princesa Teodora de Holstein.

La corte de Alemania está muy interesada en su realización y hasta se dice que la Reina Margarita se muestra favorable a este proyecto de enlace.

El Consejo de ministros ha autorizado a monsieur Raynal a pedir

un crédito a las Cámaras de 17.000 francos, para indemnizar a las víctimas de los atentados anarquistas de 12 y 20 de Febrero.—X.

### Cámara de los diputados. El saneamiento en París.

Paris 27, 11,15 n.

Se abre la sesión a las tres de la tarde.

Se reanuda la discusión sobre el proyecto de saneamiento de París.

El diputado Mr. Berry acepta en parte el proyecto que tiende a proveer de agua de las fuentes las inmensas casas de los obreros de París que carecen actualmente de este servicio, aunque rechaza la parte que tiende a que las aguas sucias se viertan en terreno cenagoso, porque semejante proyecto de saneamiento no debe admitirse por primitivo.

### El anarquista Marpeaux.— Negativa de culpabilidad.

Paris 27, 11,20 n.

El anarquista Marpeaux que ha comparecido hoy ante el Juzgado, niega que haya sido él quien dió muerte al agente de policía, Colson, asegurando que es víctima de un deplorable error.

El presidente recuerda al acusado que Colson antes de morir le reconoció como su matador.

El agente Forger que arrestó a Marpeaux, afirma que fué él quien mató a su compañero.

El fiscal pide en su acusación una pena severísima.—X.